
Naissance d'une section Athlétisme 
à l'Etoile Oignies  
Par Didier KONARKOWSKI-Janv 1999 

Lors de l’assemblée générale du 4 septembre 1947, M. Louis MAISON, jusqu'alors président de la 
société omnisports, ETOILE d'OIGNIES proposait la création d’une section athlétisme sous 
l’impulsion de MM Michel HUGOT, Henri WILLEMOT et  M. DIEUDONNE.  
 
Suite à l'acceptation de cette décision, le club d'athlétisme fut créé et affilié le 31 mai 1948 à la 
Fédération Française d’Athlétisme sous le numéro 6195 puis rattaché à la Ligue des Flandres 
d’Athlétisme (numéro 331).   
A cette époque, le stade et les sous sections sportives dépendaient des Houillères et les successifs 
présidents des bureaux directeurs exerçaient tous le métier d’ingénieur des mines. Cette relation 
"club/entreprise" avait plusieurs avantages pour les licenciés. L'entraînement était pris en charge par 
plusieurs moniteurs de la formation professionnelle. 

Pour la section athlétisme, Pierre LEGRAIN, pratiquant le lancer du marteau à l'échelon national et 
sortant de l’école de Joinville (où il termina 2e sur 600 participants) fut recruté pour assurer 
l'entraînement dans les différentes disciplines (1949). Il était totalement détaché par les houillères, et 
possédait un bureau au stade des mines d’OIGNIES. Il était présent 7/7 jours, à temps plein et mis à la 
disposition des athlètes. Selon nos sources, la puissance de son organe vocal lui permettait d'apporter 
ses " encouragements" (doux euphémisme) et conseils aux pratiquants se trouvant à n'importe quel 
endroit du stade. Cela permettait également aux riverains, toutes fenêtres fermées, d'en profiter!  
 
Outre la participation à des épreuves régionales, la section permettait aussi à certains athlètes 
d'accéder à un niveau de compétition supérieur en organisant des meetings, comme celui du 1er mai 
(date d'anniversaire de l'Etoile) auxquels étaient invitées des célébrités sportives nationales comme 
Alain MIMOUN, Michel JAZY, ou Guy HUSSON. 

La section d'athlétisme de l'Etoile Oignies n'avait pas d'autonomie financière.  Les ressources étaient 
centralisées et venaient des résultats nets de certaines manifestations payantes telles que les galas de 
boxe ou de catch (une escroquerie parfois!), meetings et bals. Parmi ceux ci, le plus convoité pour des 
raisons diverses, était celui de la Ste Catherine qui se déroulait dans la salle des fêtes et qui 
correspondait généralement avec l'apparition de la première neige. 

Quant aux moyens matériels (nouvelle piste et nouvelle salle des sports entre autres) ils résultaient de 
l'action des H.B.N.P.C. jusqu'au niveau des ministères. Au départ, la piste d'athlétisme comme nous la 
connaissons actuellement n'existait pas. D'une part, le tartan n'avait pas encore était inventé et d'autre 
part avant 1948, il n'y avait pas lieu d'avoir de piste : il n'y avait pas d'athlète. Elle fut créée autour du 
terrain de football par une équipe de galibots dirigés par ce même Pierre LEGRAIN.

Mais au fur et à mesure que les années passaient, l'action de promotion de l'athlétisme se menait à 
l'extérieur. En effet, indépendamment de l'évolution de l'embauche (de plus en plus d'adultes), il 
existait tout un gisement potentiel de futurs sportifs dans les écoles publiques d'Oignies. Celles-ci ne 
possédaient généralement qu'une cour de récréation pour pratiquer éventuellement un semblant 
d'éducation physique à laquelle les maîtres n'étaient souvent pas préparés. 

Par une action conjuguée entre les moniteurs et les représentants locaux de l'éducation nationale, la



mise à disposition des installations du stade fut rendue possible pour les enseignants, et sous contrôle 
des moniteurs. Une fête des écoles terminait l'année scolaire et permettait au plus grand nombre 
d'exercer leurs talents dans différentes disciplines à la plus grande joie des parents. De plus jusqu’en 
1968, tous les athlètes licenciés, ne payaient pas de cotisation. 

En 1971,  la municipalité de OIGNIES racheta l'ensemble des installations aux Houillères du Bassin 
du Nord-Pas-de-Calais. Commença alors la progressive chute économique des Houillères dans toute 
notre région (arrêts de mines de charbon), les districts miniers commencèrent à s’agrandir et leur 
investissement financier envers les clubs sportifs déclina également. Dans le même temps, l’Office 
Municipal des Sports(O.M.S) fut créé (1972)  sous l'impulsion de MM.Pierre BONNEL, Jean 
BERNARD et Gilbert BOULEUX (actuel trésorier du club d'Athlétisme et secrétaire général de la 
Ligue Nord-Pas-de Calais basée à …OIGNIES).  
 
Depuis cette date, toutes les sections de l'ETOILE d’OIGNIES bénéficient gratuitement des 
installations sportives municipales et des subventions de fonctionnement indexées sur le nombre de 
licenciés, leurs sont allouées annuellement par l’O.M.S.

 


